
                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

Comissão Assessora de Cuidado Farmacêutico ao Idoso 1 
Ata da V Reunião Ordinária Anual  2 

24/06/2019 3 
Às dezoito horas e dez minutos do vigésimo quarto dia do mês de junho do ano de dois mil e 4 
dezenove, deu-se início à V Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora de Cuidado 5 
Farmacêutico ao Idoso do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada 6 
pelo Dr. Gustavo Alves Andrade dos Santos. 7 
Presenças Registradas: Dr. Edsandro Barbosa Santos, Dra. Ema Lopes Rodrigues, Dr. Gustavo 8 
Alves Andrade dos Santos, Dra. Mariana Gois Raponi Branco, Dra. Marlene Motcinski, Dra. Silvania 9 
Alves Pereira, Dra. Talita Oliveira dos Santos Silva, Dr. Marcelo Ferreira Carlos Cunha – Gerente 10 
do Departamento de Apoio Técnico e Educação Permanente e Dr. Rogério Ribeiro de Almeida – 11 
Consultor Farmacêutica do Departamento de Apoio Técnico e Educação Permanente. 12 
Ausências Justificadas: Dra. Amouni Mohmoud Mourad, Dr. José Tiago dos Santos, Dra. Karen 13 
Cristina Migotto, Dra. Natalina Horácio da Silva, Dra. Renata Cristina Zanetti Della Betta e Dra. 14 
Soraya Lima da Silva Souza 15 
Presente pela primeira vez: Não houve. 16 
1. APROVAÇÃO E ASSINATURA DE ATAS 17 
1.1. Ata da 4ª Reunião Ordinária, realizada em 04/06/2019. Após lida e aprovada, os 18 
presentes assinam a ata. Conclusão: ao Datep para encaminhar a ata para homologação da 19 
Diretoria do CRF-SP. 20 
(Inserção) – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que foi recebido um trecho de ata, vindo 21 
da Diretoria, aprovando a alteração de Grupo Técnico de Cuidados Farmacêuticos ao Idoso para 22 
Comissão Assessora de Cuidados Farmacêuticos ao Idoso, porém, foi comentado pelo grupo FES 23 
que a terminologia correta é no singular, ou seja, Comissão Assessora de Cuidado Farmacêutico 24 
ao Idoso. Conclusão: Comissão ciente. 25 
2. INFORMES 26 
2.1. XX Congresso Farmacêutico de São Paulo – Inscrições 28/06 – Dr. Marcelo Ferreira 27 
Carlos Cunha informa que a data limite para o valor integral de R$ 300,00 na inscrição do 28 
Congresso é dia 28/06/19 e que as inscrições já ultrapassaram a marca de 1.500 inscritos. 29 
Conclusão: Comissão ciente. 30 
2.2. Reunião Plenária Ordinária – 22/07/19 – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa 31 
que ainda não há uma pauta definida para essa reunião. Conclusão: Comissão ciente. 32 
2.3. Ciclo de Palestras com Especialistas:  33 
2.3.1. 10/07/19, quarta-feira às 19h – O Farmacêutico e a Prática Esportiva – 34 
Suplementos Alimentares – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que é uma palestra de 35 
iniciativa da Comissão Assessora de Plantas Medicinais e Fitoterápicos. Conclusão: Comissão 36 
ciente. 37 
2.3.2.  17/07/19, quarta-feira às 19h – Uso Correto de Antimicrobianos – Thiago Balbino 38 
Leite – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que é uma palestra de iniciativa da Comissão 39 
Assessora de Farmácia Clínica. Conclusão: Comissão ciente. 40 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

2.3.3.   18/07/19, às 19h Post da sua Farmácia Magistral: o que pode e o que não pode 41 
- Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que é uma palestra de iniciativa da Comissão 42 
Assessora de Farmácia Magistral. Conclusão: Comissão ciente. 43 
2.4. 27, 28 e 29/06 – Programa de Apoio à Recolocação - quinta-feira das 18h30 às 44 
22h30 e sábado das 9h às 18h – Sede CRF-SP - Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa 45 
que este programa é de iniciativa do Comitê Sênior e é voltado para os farmacêuticos que estão 46 
em busca de novas oportunidades de trabalho. Conclusão: Comissão ciente. 47 
3. ASSUNTOS EM ANDAMENTOS E PARA DISCUSSÃO 48 
3.1.    Elaboração de Atribuições do Farmacêutico em ILPI – Dr. Gustavo Alves Andrade 49 
dos Santos informa que sugeriu e fez o pedido para que a, doravante, Comissão Assessora de 50 
Cuidado Farmacêutico ao Idoso fizesse visita a uma Instituição de Longa Permanência para Idosos 51 
(ILPI) em São Caetano do Sul, que servirá de subsídio para elaborar as atribuições do farmacêutico 52 
em ILPI, e comunicou que a Diretoria aprovou a visita. Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa 53 
que foi autorizado 1 (um) táxi para o deslocamento e a elaboração de um relatório sobre a visita. 54 
Dr. Gustavo Alves Andrade informa que verificará com a Diretora da ILPI (Dra. Fernanda A.P. 55 
Monteiro da Costa) uma data que possa recebê-los e na próxima reunião definirão quais membros 56 
participarão dessa visita. Dr. Gustavo Alves de Andrade dos Santos comenta que na reunião 57 
anterior ficou acordado entre os membros da Comissão que seria feito um fórum com a 58 
participação de farmacêuticos que atuam em ILPI para discutir as atribuições desse profissional 59 
nessa área. Dr. Gustavo Alves de Andrade dos Santos informa que a ideia é fazer um 60 
documento que o CRF-SP possa colocar em seu portal, tendo em vista que a RDC 283 não faz 61 
menção à atribuição do Farmacêutico em ILPI. A Comissão inicia a elaboração do documento.  62 
Encaminhamento: Ao Datep para enviar o documento, elaborado na reunião, para os membros 63 
complementarem. 64 
3.2.    Ciclo de Palestra: 65 
3.2.1. 24 de junho – Diabetes – palestra fechada – Não houve. A Comissão reagenda essa 66 
palestra para o dia 28 de novembro de 2019. Conclusão: Comissão ciente. 67 
3.2.2. 23 de julho – Cuidados Paliativos – palestra aberta – Dr. Gustavo Alves Andrade 68 
dos Santos informa que será ministrada pela Dra. Vanessa de Andrade Conceição, 69 
Coordenadora da Comissão Assessora de Farmácia Clínica. Conclusão: Comissão ciente. 70 
(Inserção) - Dr. Gustavo Alves Andrade dos Santos informa que as palestras nas IES são 71 
ministradas pelo Coordenador ou pelo Vice-Coordenador, na impossibilidade de um dos dois é 72 
nomeado alguém da Comissão. Questiona se há alguém que tenha interesse em ministrar a 73 
palestra; se propuseram: Dr. Edsandro Barbosa Santos, Dra. Mariana Gois Raponi Branco e Dra. 74 
Silvania Alves Pereira. Conclusão: Comissão ciente. 75 
(Inserção) – Dr. Gustavo Alves Andrade dos Santos informa que a cartilha está quase pronta, 76 
faltando somente uma parte no capítulo de legislação e que na semana seguinte desta reunião 77 
será realizada uma reunião extraordinária para discutir a cartilha. Conclusão: Comissão ciente. 78 
4. ENCERRAMENTO/PRÓXIMA REUNIÃO ORDINÁRIA 79 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

Próxima reunião ordinária, agendada para o dia 23/07/2019 às 18h. Concluídos os assuntos em 80 
pauta às dezenove horas e cinquenta e um minutos, Dr. Gustavo Alves Andrade dos Santos, 81 
encerra a reunião, da qual foi lavrada a presente ata, que após lida e aprovada será assinada pelos 82 
membros presentes na próxima reunião ordinária. Redigida por Joilson Lopes da Silva.  83 

Dr. Edsandro Barbosa Santos ______________________________________________________ 84 

Dra. Ema Lopes Rodrigues________________________________________________________ 85 

Dr. Gustavo Alves Andrade dos Santos_______________________________________________ 86 

Dra. Mariana Gois Raponi Branco___________________________________________________ 87 

Dra. Marlene Motcinski___________________________________________________________ 88 

Dra. Silvânia Alves Pereira ________________________________________________________ 89 

Dra. Talita Oliveira dos Santos Silva _________________________________________________ 90 


